

---

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO.

---

LUNES 20 DE AGOSTO DE 1810.

---

### ITALIA.

*Milan 9 de Junio.*

El diario oficial del reyno de Italia contiene un decreto dado en Habré el 28 de Mayo, por el qual el Tirol meridional, cedido por la Baviera, queda reunido al reyno de Italia. La toma de posesion se hará el 20 de Junio. El Tirol meridional formará un departamento llamado departamento del alto Adige. (\*)

### ESPAÑA.

*Ayamonte 18 de Julio.*

Mientras que la division de Regnier atacaba la de Imaz en Xerez, las tropas del Duque de AreMBERG, unidas à la division de Gazan venida de Sevilla, trataron de envolver al General Ballesteros. La contramarcha de este frustró el proyecto de los franceses, que se han retirado despues de hacer infinitos daños en casas, campos y ganados de la sierra de Andevalo. Ballesteros ha vuelto à entrar el 10 en Aroche, y dirigido parte de su division sobre Aracena. Escribe al General en jefe que no ha perdido ni un hombre ni un bagage.

El General Copons, con noticia del ataque proyectado contra Ballesteros, y del excesivo aumento de fuerzas enemigas, se replegó, dexando guarnecido competentemente y

(\*) Nueva venta de los infelices tirolese, nueva traicion y engaño: nuevo motivo de rabia en aquellos pueblos.

con víveres para tres meses el castillo de Paimogo. Ahora vuelve á ocupar sus antiguas posiciones.

El gobierno intruso ha publicado en días pasados un bando en Sevilla, imponiendo graves penas al vecino que no defienda la ciudad en el caso de que se presenten los insurgentes. No cesaban de llegar heridos de la serranía de Ronda. El 10 arribaron 4 ó 5 batos de enfermos y heridos del ejército acantonado en las inmediaciones de la bahía de Cadiz, cuyo General dicen que pide refuerzos. Las partidas de patriotas extienden sus correrías hasta cerca de Utrera.

Las gazetas francesas de Sevilla dan razon de muchas partidas de guerrilla que discurren por lo interior de Andalucía, y de que aqui no teniamos noticia alguna. Por un cálculo aproximado pasarán de 200 las partidas de patriotas que actualmente militan contra los franceses en España.

Cuenca 4 de Julio.

Creyóse al pronto que los franceses al entrar en esta ciudad el 17 de Junio no harian daños de consideracion por no tener á la vista objetos que pudiesen cebar su rapacidad y codicia; pero á nuestra vuelta hemos visto que á pesar de las repetidas experiencias aun no teniamos idea cabal de su ferocidad y espíritu de destrucción. Como no hallaron en la ciudad ni magistrados con quien entenderse, ni vecinos que acudiesen á su servicio y regalo, no tuvieron otro objeto con quien desahogar su encono y furor sino los edificios, los templos, las casas y los muebles. En la plaza mayor quemaron tres casas: incendiaron también un lienzo y parte de las consistoriales; y ardió hasta los cimientos otra casa contigua recién edificada. Destrozaron puertas y ventanas, inutilizando quanto no era fácil de transportar: rompieron espejos, vidrieras, quadros, vasijas y muebles de todas especies: rasgaron las ropas, en especial la de las iglesias, sus colgaduras y ornamentos, no dexando en muchas de ellas con que celebrar, como en la catedral, donde hicieron en esta parte daños incalculables: no perdo-

narón las imágenes; rompiendo ó mutilando las de mayor devocion. No les bastó á los desgraciados habitantes haber tapiado ó enterrado los efectos de estimacion y valor: quebrantaron puertas, cerraduras, tabiques, y de este modo hallaron en casas y templos mucha plata, alhajas, y vasos sagrados, entre estos la custodia del cabildo de curas: y no contentos con esto, excavarón y esquadriñaron los sepulcros, desenterrando varios cadáveres, como sucedió con el del venerable prelado D. Andres Pacheco; obispo que fué de esta ciudad hace dos siglos; el qual estaba depositada en el presbiterio del convento de carmelitas descalzos, y se halló arrojado por el suelo. Este es el tercer saqueo que ha padecido Cuenca en el discurso de dos años por parte de los franceses. El general Lucotte, que los mandaba en esta última ocasion, marques que se califica de Sopenran, y ayudante de S. M. C. (José), ha dicho que nada hubiera padecido el pueblo, si hubiera permanecido en él el vecidario; pero los de Cuenca, enseñados por lo que pasó en las entradas de Caulaincourt y de Víctor, en las quales no abandonaron la ciudad, han preferido, y con razon, padecer en sus bienes y personas.

Lucotte escribió dos cartas llenas de falsedades y sandeces á nuestro obispo y corregidor: el primero ha dirigido la carta al Consejo supremo de Regencia, y no contestó: el segundo lo hizo en una carta escrita con dignidad y patriotismo. A esta carta que llevó un parlamentario, acompañaba otra de nuestro comandante general D. Luis Alexandro de Bassecourt; que mereceria estamparse en letras de oro, y llenaria de confusion á nuestros enemigos, si fuesen capaces de tener afectos de pundonor y vergüenza.

Los habitantes de esta ciudad abandonando sus casas y sus comodidades, han añadido nuevas pruebas á las que ya dieron de su lealtad á fines de Mayo próximo pasado, quando amenazados por la division francesa que venia en seguimiento de la del general Villacampa, y penetró hasta el lugar de Valdemorillo, distante de aqui quatro leguas, se refugiaron á los bosques y cuevas de la Sierra, prefiriendo la compañía de las fieras á la de esos enemigos de Dios y de los hom-

bres. Empieza otra vez á poblarse la ciudad, especialmente desde que se ha sabido que las tropas francesas se retiraron el 1.º y 2 de este de la ciudad de Huete, donde habia quedado parte de ellas, y que muchas habian pasado ya de Tarancon con direccion al Tajo.

*Villa-roya 5 de Julio.*

En la noche del 2 del corriente pasó por Alcañiz el General Monmarie con dos heridas de consideracion, recibidas de bala de fusil en el pecho y en un muslo. El dia 1.º del que rige salió de Alcañiz el General Suchet con direccion á Caspe, y lleva en su compañía á su muger y tres Generales, cuyos nombres se ignora. El mismo dia tomaron el camino de Monroyo 200 coraceros que habia en Alcañiz, y 400 que se hallaban en Calanda, asegurándose que retrocedieron desde Codoñera para seguir la ruta que habia llevado Suchet: iban sin tercerolas, y pocos con pistolas; pero todos llevaban sables. En Fabara sufrió la corta division de Paris un fuégo terrible, y salió muy descontento de la acción: lo cierto es, que entre este General y Suchet apenas llevan 30 hombres, y todo el empeño es el de componer la carretera para conducir artillería de grueso calibre. Los mismos oficiales franceses han hablado en Alcañiz muy mal de la suerte, que se les espera, aunque Suchet quiso deslumbrarlo todo, y encargó mucho la tranquilidad. En dicha ciudad de Alcañiz han nombrado corregidor interino al abogado Quinto, y queda en el castillo una corta guarnicion."

*Campo del Poyo 7 de Julio.*

Los franceses han entrado en Calamocha en número de 400 infantes y 100 caballos malos, con objeto, segun parece, de recoger las contribuciones extraordinarias recién impuestas. En Daroca y Calatayud hay como unos 800 infantes.

*Sirueta (en Extremadura) 16 de Julio.*

El Cura Ureña ha batido á los franceses junto á Puerto-llano, matándoles 120, un Coronel, y quatro oficiales con solo la pérdida de 16 nuestros.